Algunos hechos sobre la pobreza y la desigualdad

Compilados por Marcelo Vásconez

POBLACION MUNDIAL

- 1. 1/4 permanece en extrema pobreza.
- 2. El 70% de los desheredados del planeta son mujeres.
- 3. Cerca de 3/4 de la gente más pobre vive en áreas rurales.
- 4. 14% (826 millones) son desnutridos.
- 5. 15% (más de 880 millones) carecen de servicios de salud.
- 6. 16% (968 millones) carecen de acceso a agua potable.
- 7. 40% (2.400 millones) carecen de acceso al alcantarillado básico.
- 8. 17% (aproximadamente 1.000 millones) no tienen vivienda adecuada².
- 9. Más de 100 millones no tienen techo¹.
- 10. 854 millones de adultos son analfabetos.
- 11. 33% (2.000 millones) no tienen electricidad.
- 12. 1/4 de los de 5 a 14 años trabaia por sueldo fuera de la familia.
- 13. Del 7 al 17% de la población en los países industrializados es pobre.
- 14. 1/3 de todas las muertes humanas se deben a causas relacionadas con la pobreza, tales como hambre, diarrea, neumonía, tuberculosis, malaria, sarampión, y condiciones perinatales, todas las cuales podrían ser prevenidas o curadas sin mayor costo.
- 15. Casi 13 millones de niños menores de 5 años mueren cada año en el mundo¹.
- 50.000 muertes prematuras ocurren diariamente por causas relacionadas con la pobreza.
- 17. Las economías de altos ingresos, con un 14.9% de la población mundial, percibe el 79.7% del ingreso global agregado.
- 18. La participación en el ingreso mundial del 20% más rico del mundo ascendió del 70 al 85% en los últimos 30 años. En cambio, el 20% más pobre participa del 1,1%, por debajo del 2,3% de 1960. Sup participación continúa disminuyendo.
- 19. La brecha de ingresos entre el quinto de la población mundial que vive en los países más ricos y el quinto de los más pobres era de 30 a 1 en 1960 y de 74 a 1 en 1997. Anteriormente, la brecha de ingresos entre los países ricos y pobres era de 3 a 1 en 1820.²
- 20. Los frutos del crecimiento económico principalmente benefician a los más ricos, dejando a millones de gente luchando en un a pobreza más profunda. Así, durante el período 1970-85, el PIB global aumentó el 40%, y sin embargo el número de pobres aumentó el 17%.
- 21. La expectativa de vida sobrepasa los 76 años en Japón, casi toda Europa, Australia, Nueva Zelandia, los EEUU, y el Reino Unido. Es menos de 40 años en Sierra Leona, Malawi y Uganda. Es inferior a 50 años en Zambía, Zimbabue, Afganistán, Ruanda, Mozambique, Angola, Somalia, Etiopía, Chad, Boswana, y otros países.³

EEUU

- 1. En 1998, el sueldo promedio de los dos ejecutivos más altamente pagados de entre 362 grandes companías de los EEUU asciende a \$ 2,2 millones, y su compensación total promedio es de \$ 7,8 millones por año. De entre estos, Michael Eisner, de Walt Disney Co., ha sido por muchos años uno de los mejores pagados.
- 2. En los años 80 el 1% más rico de los EEUU, aquéllos con un ingreso familiar promedio de \$ 548.969, aumentó su participación en el ingreso total del país de 8.7% a 13.3%.
- 3. El 1% más rico posee casi el 40% de la riqueza neta total de la nación, más de lo que es poseído por el 90% de los EEUU.
- 4. El 10% más rico de los EEUU tiene el 68% de la riqueza de la nación.⁴

ECUADOR

1. En 1995, el 10% más rico obtuvo el 41,2% del total del ingreso, mientras que el 10% más pobre percibió apenas el 1% del mismo. En 1999, el 10% más rico recepta el 45% de los ingresos, en tanto que el 10% más pobre capta apenas el 0,8%.

2. En agosto de 1998, la diferencia de ingresos entre el 5% más rico y el 5% más pobre era de 109 veces; a diciembre de 1999, esa diferencia subió a 203 veces.⁵

¹ Resúmenes de los *Informes de Desarrollo Humano*, del Programa de Desarrollo Humano de las NNUU, 1991-1999.

² Thomas W. Pogge, *World Poverty and Human Rights. Cosmopolitan Responsibilities and Reforms, Oxford*, Polity Press, 2002.

³ Brad Hooker, *Ideal Code, Real World. A Rule-consequentialist Theory of Morality*, Oxford, Clarendon Press, 2000.

⁴ William H. Shaw, Contemporary Ethics, Taking Account of Utilitarianism, Oxford, Blackwell, 1999.

⁵ En Marcha, Organo Central del Partido Comunista Marxista Leninista del Ecuador, dic. 1 y 11, 1999.